

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## LA SEMANA BURGUESA

Las fiestas colombineas han sido un fracaso, y la burguesía madrileña está dada á todos los diablos porque no se solemniza como es debido el descubrimiento de América.

Y porque los forasteros no han acudido en el número que se esperaba á dejarse los cuartos.

Que era el secreto de la apoteosis del *inspirado* genovés.

Sin embargo, los regocijos públicos no han dejado hasta ahora de ofrecer atractivos: fuegos artificiales y corridas de toros como en Villamelón, y las indispensables comparsas de los eternos zascandiles, que en todo ven un pretexto para huir de las aulas.

Por cierto que la «brillante juventud» estudiantil, los «hombres del porvenir» han andado un tanto desordenados y revoltosos, como siempre, llegando hasta causar destrozos en el antiguo corral de la Pacheca.

Pero la autoridad ha estado en este asunto muy «correcta», y no ha molestado en sus ruidosas manifestaciones á los que así atropellaban la propiedad ajena.

Eran todos hijos de burgueses.

El ministro de la Gobernación, por su parte, también ha querido contribuir á la solemnidad de la fecha del descubrimiento de América, añadiendo un número al programa de los festejos con la investigación ordenada al Municipio madrileño.

Pero con esta investigación sucede lo que con las comedias en que se adivina el desenlace desde la primera escena.

Que no excitan el interés del público.

De modo que, función por función, nos quedamos con los fuegos artificiales de las Vistillas.

Son más divertidos.

Y hasta más baratos.

Del Ayuntamiento de la villa y corte no se puede ya escribir sin tener al lado la escoba.

Carros de aceite que pasan la línea fiscal sin adeudar derechos de consumos, gracias á la magia de volantes que todos han visto y leído, pero que luego no parecen; expedientes de obras que se extravían; árboles que se talan por orden de senadores y duquesas que desaparecen modestamente por el foro cuando llega la hora de exigir responsabilidades; cantidades *distraídas* de lo presupuestado para conjurar la crisis obrera... *et sit de ceteris*.

¿No es todo esto genuinamente burgués? Pues adelante y pasemos á otro asunto.

El Gobierno republicano del Brasil ha *subastado* con una Compañía de emigración el suministro de un millón de obreros blancos para que vayan á poblar las provincias ecuatoriales.

Y del puerto de la Coruña habrán salido bastantes trabajadores que, no encontrando muy higiénico morirse de hambre en su *querida patria*, van á engordar á la burguesía cubana, por la que tanto se desvela Romero Robledo.

Así nos lo comunican varios correligionarios en una sentidísima carta, en la que nos participan su resolución de emigrar á la Perla de las Antillas ante el negro porvenir que les ofrece el próximo invierno.

Un consuelo nos queda en medio de la pena que esta nueva trata de blancos nos causa: que al exportarse á lejanas tierras esa mercancía sobrante, va en ella envuelta la semilla socialista.

La misma burguesía, con su inhumanidad, facilita la propaganda de las ideas que han de sepultarla.

*La Antorcha Valentina* nos dedica un artículo en el que, después de decirnos que no nos equivocamos respecto al tufillo masónico que su título nos había dado, hace un elogio de dicha institución é insiste en su opinión de que hay que empezar por apartar al pueblo de las preocupaciones teológicas.

Nos falta tiempo y espacio para contestar á *La Antorcha* con el detenimiento y mesura que su atención y *carriantina* merecen: la crítica de la manía política burguesa y la atención que un periódico de la índole del nuestro está obligado á prestar al movimiento obrero y socialista nos impiden meternos en empeños más propios de una revista literaria que de un periódico de combate. Algo, sin embargo, hemos de decir, siquiera para evitar que nuestro silencio pudiera traducirlo por desaire el semanario valenciano.

Más de una vez ha dado ya EL SOCIALISTA su opinión acerca de la Masonería, y en la misma opinión continúa.

Lo mismo que dijimos respecto de la cuestión religiosa la primera vez que tuvimos el gusto de contender con *La Antorcha*, puede decirse de la Masonería: ha pasado su época, es una institución arcaica y, por tanto, llamada á desaparecer, mejor dicho, ha desaparecido ya, pues que lo que queda de ella es un remedo. Tuvo razón de ser la Masonería cuando, sin libertades políticas, sin derechos individuales consignados en las leyes, los que suspiraban por esas libertades mejor ó peor definidas, necesitaban reunirse en las sombras, rodearse por medio de signos, toques, etc., de todo género de precauciones para librarse de polizontes y de traidores.

Alcanzadas ya esas libertades en mayor ó menor escala (que esto no es del caso discutirlo), con derecho de asociación, de reunión y con libertad de imprenta, el carácter secreto y misterioso de la Masonería no tiene ya razón de ser. Así lo reconocen forzosamente sus adeptos, y por eso no ocultan su filiación y muchos de los actos que la Masonería realiza son públicos, y hasta algunos Orientes registran sus estatutos en los Gobiernos civiles, sujetándose á la ley de Asociaciones.

Lo que ha ocurrido en este asunto es que, siendo la Masonería producto de otros tiempos y de otras costumbres, y queriendo sus partidarios adaptarla á las necesidades modernas, en vez de declararla disuelta, han intentado dar otro giro á sus tendencias, conservando no obstante, por respeto á la tradición, sus ritos y su indumentaria; de donde resulta ese conjunto carnavalesco de mandiles, mazos, columnas, aras, etc., y los signos, toques, palabras de paso, cadenas místicas y demás balumba que nada significa y que tanto se presta á la chacota.

Pero dejando esto á un lado, y yendo á lo más principal, ¿es la Masonería una institución realmente democrática? No. En ella están los afiliados divididos en grados; estos grados, salvo el favoritismo, que también impera como en la sociedad *profana*, se adquieren por dinero: para ello hay una tarifa. Y no vale decir que dentro de la Orden todos son iguales, *hermanos*: para desempeñar ciertos cargos es necesario poseer determinados grados, y ya hemos dicho cómo se adquieren éstos; para desempeñar la Gran Maestría se necesita poseer el grado 33.

En otro orden de ideas, la Masonería va á la zaga de algunos políticos burgueses, y desde luego á la del Partido Socialista. Aun no ha podido desembarazarse de ciertas preocupaciones y de ciertos prejuicios. El Socialismo revolucionario proclama la igualdad política y económica de los dos sexos. La Masonería habla de dignificar á la mujer de la manera vaga que hablan muchos políticos burgueses, y en sus talleres no la admiten á trabajos, sino formando rancho aparte y con muchas y depresivas restricciones. La Masonería tiene en su seno, es cierto, ateos y materialistas, pero aun no ha podido desprenderse de la fórmula deísta «A la Gloria del Gran Arquitecto del Universo» con que encabeza sus *planchas* y sus *balaustrés*, y podríamos citar rituales de escritores masónicos que reconocen la existencia de un ser supremo.

En Economía, la institución masónica reconoce y defiende la propiedad individual, y todo lo que ha hecho hasta la fecha se ha reducido á discutir temas sobre la armonía entre el capital y el trabajo y á intentar el establecimiento de cooperativas, con todas las demás teorías que ya no se atreven á exponer, por miedo á la rechifla general, los mismos economistas burgueses.

Nos hemos extendido demasiado, y es forzoso acabar este asunto aunque se nos quede mucho en el tintero, y desde luego incontestadas muchas apreciaciones de *La Antorcha* que merecían contestación.

*La Antorcha* concluye su bien escrito artículo con este párrafo:

Desengáñese EL SOCIALISTA, para ganar á las masas á la causa revolucionaria hay que emanciparlas de las creencias teológicas, y para que sean fructíferos los esfuerzos de los obreros es necesario que una institución independiente, ajena á toda escuela y sin mira interesada alguna, lleve el convencimiento al seno de la burguesía de la razón que asiste á los proletarios fundiendo en una sola aspiración á todas las clases, en la aspiración de que todos seamos hermanos y todos seamos iguales.

Aquí está resumido todo el pensamiento del periódico *masónico*, y aquí está clarividente el error de una parte y que se revela en todo su artículo, escrito con una candidez propia de nuestros antiguos progresistas.

Ni la Masonería ni todos los poderes de la tierra llevarán á la burguesía el convencimiento de que para establecer la igualdad entre los hombres debe ceder todos sus privilegios. El instinto de conservación, que existe en todos los seres organizados, le hará ceder parte; mas

para que los ceda todos será necesaria la acción revolucionaria. La armonía que al parecer patrocina *La Antorcha* es ya imposible á la altura que se halla la lucha económica, y menos podrá realizarla una institución que cuenta en su seno á *protectores* de la clase trabajadora como el emperador de Alemania y el príncipe de Gales.

*La Antorcha Valentina* se llama socialista: si lo es de verdad, su puesto está en las filas del Partido Socialista, que proclama la lucha de clases y aspira á conquistar la libertad económica aboliendo la propiedad individual.

Estamos anonadados.

Figúrense ustedes que *El Pueblo*, de Villanueva y Geltrú, nos dice muy regocijado que las Cámaras de los Estados Unidos han declarado legal y obligatoria la jornada de ocho horas.

¿Y qué nos toca hacer á nosotros ante este ejemplo? Bajar humildemente la cabeza y reconocer que las Repúblicas satisfacen todas las aspiraciones del proletariado.

Porque hay que fijarse bien para conocer toda la importancia que tiene la resolución de las Cámaras de los Estados Unidos.

Como que se trata de una República que no lleva más que un siglo de existencia, y en la cual vienen los obreros reclamando la jornada de ocho horas desde el año 66.

Conque á ver si no es digna de alabanza la precipitación con que la República norteamericana ha implantado la jornada de ocho horas.

Por cierto que esta precipitación debe ser la causa de que el Gobierno federal no se haya enterado bien de que los obreros piden la susodicha jornada para todos, y la haya limitado á una insignificante minoría, cual es los trabajadores del Estado, detalle este último que *inadvertidamente* se dejó en el tintero el periódico de Villanueva.

Sin embargo, no vayamos por eso á regatear el mérito á la República de los Estados Unidos, y esperemos á que subsane el olvido.

Aunque tengamos que aguardar otros cien años.

Por lo demás, ha hecho bien *El Pueblo* en acudir á la República norteamericana para confundirnos, porque en España no iba á encontrar casos idénticos, á pesar de haber varios Municipios compuestos en su mayoría por republicanos.

Incluso el de Villanueva y Geltrú.

Que suponemos se apresurará á establecer la jornada de ocho horas para los obreros del Municipio.

Aunque sólo sea para evitar á *El Pueblo* el trabajo de atravesar otra vez el Atlántico.

Supone *El Pueblo* que no tomaremos esta resolución (la de las Cámaras norteamericanas) como un argumento contra las Repúblicas «y en favor de las Monarquías».

Aparte de las malintencionadas palabras que dejamos entre comillas, y cuya exactitud no podrá probarlos *El Pueblo*, ni en nuestros escritos ni en nuestros discursos, nosotros no podemos tomar la resolución del Gobierno de los Estados Unidos más que como un argumento en pro de lo que siempre ha sostenido el Partido Socialista; á saber: que los Gobiernos (monárquicos ó republicanos) sólo atenderán las reclamaciones de la clase trabajadora cuando ésta, por su unión y por su pujanza, represente un peligro para los privilegios capitalistas.

Y esto es lo que ha ocurrido ahora en los Estados Unidos.

Uno de los sistemas empleados por los que quieren pasar plaza de sabios, y que no deja de dar sus resultados, es el de ponerse serios y hablar ó escribir con cierto tono campanudo y doctoral, que sirve á las mil maravillas para embaucar á los que no se detienen á analizar lo que leen ó escuchan.

Este sistema cultivalo con predilección *El Productor*, y merced á él consigue que para sus lectores pasen inadvertidas *planchas* como la que tan sapientísimo semanario hizo dando cuenta de acuerdos tomados por el Congreso de Erfurt antes de que éste celebrara su primera sesión, ó confundiendo á un corresponsal de *El Liberal* con Federico Engels.

El último número de dicho semanario llegado á nuestras manos, después de ocuparse de las leyes que el Gobierno de los Estados Unidos promulga con objeto de limitar la inmigración obrera, de las lamentables luchas de los mineros del Paso de Calais, que los socialistas somos los primeros en censurar, y de otros hechos por el estilo, viene á parar en que todo esto se debe á los



Partidos Obreros, que «se desviven por ser prácticos», y concluye censurando las reclamaciones que el proletariado tiene escritas en su bandera, sin olvidarse del programa municipal acordado por nuestro Partido en el Congreso de Valencia.

Si esto no es disputar á Joaquinito Rodaja el premio de Lógica, que venga el que inventó la acracia y lo vea.

No hay que decir que, después de dejar tan bien sentadas las premisas, el semanario anarquista saca las consecuencias que bien le cuadran, despotricando á lo Castelar, para que los papanatas vean que es un chico instruído, acerca de la Internacional, de la Revolución francesa y de las Catacumbas.

Y así, de deducción en deducción, como el personaje de *Cabeza de chorlito*, *El Productor* concluye por demostrar, como dos y tres son ocho, que el Socialismo, tal y como le predicán los Partidos Obreros, es una «desviación», y que sólo sirve (claro está) para que los jefezuelos disfruten ricas prebendas.

*El Productor* sabe, y lo saben todos los que se ocupan en estos asuntos que atañen á la cuestión social, que las reformas que los Partidos Obreros reclaman (tenemos callo en la pluma de decirlo) no constituyen la aspiración del Socialismo revolucionario, sino las mejoras de inmediata realización y que son asequibles dentro de la actual organización social, y que el ejercicio de los derechos políticos es un medio de conseguir aquellos beneficios, medio que no excluye el hecho de la fuerza, y que todas las clases sociales han ejercitado antes de hallarse en condiciones de acudir á este último.

Y como todo esto lo sabe *El Productor*, y sin embargo aparenta ignorarlo, resulta que procede de mala fe al suponer que el Partido Socialista «se aligera del bagaje de los principios para acomodarse á los convencionalismos».

En lo cual (en lo de proceder de mala fe) demuestra que es un cumplido anarquista.

\*\*

El periódico ácrata de la Coruña, que hasta ahora ha vivido de la munificencia de los republicanos (¡vaya unos republicanos y vaya unos anarquistas!), repuesto un tanto del quebranto que le produjo el abandono de sus antiguos aliados, ha vuelto al estadio de la Prensa (que para él es estable), y no queriendo ser menos que su colega de Madrid, con retazos de una carta de Valencia que éste publicó á propósito del Congreso Socialista de aquella capital, ha enjaretado otra, adornándola con chistes de su peculiar literatura, y que no hemos de refutar por el mismo motivo que no refutamos el primitivo original: hasta para mentir hace falta talento, y cuando las mentiras son tan burdas, sólo cabe echarse á un lado para que pase la bola.

Respecto al imaginario episodio que tanto el correspondiente efectivo como el fantástico suponen ocurrido entre nuestro correligionario Perezagua y unos cuantos ácratas, todo el que conozca á nuestro amigo y el temple de los anarquistas valencianos (que corre parejas con el de casi todos los de España) habrá soltado la carcajada.

## SOCIALISTAS Y LIBREPENSADORES

Como delegada al Congreso universal de librepensadores, el domingo último llegó á Madrid la compañera Paula Mink, teniendo nosotros el placer de estrechar la mano de la veterana y valiente defensora de las doctrinas del Socialismo revolucionario.

Prohibidas las sesiones de dicho Congreso, tenemos que lamentar doblemente esta disposición arbitraria, tanto por revelarse en ella el espíritu reaccionario del Gobierno conservador, como porque las declaraciones francamente socialistas que dicha compañera habría hecho—y con las que nos consta se halla conforme la delegación obrera belga—hubieran acabado de poner al descubierto los propósitos y tendencias de esos seudorevolucionarios que fundan todo su radicalismo en el odio vocinglero á curas y sacristanes y á determinadas formas de gobierno, y que sin embargo miran con santo horror á los que, sin pararse en accidentes de poca monta, marchan en línea recta á la abolición del salariado, premisa indispensable para alcanzar la total emancipación de las conciencias.

Imposibilitada la compañera Mink de detenerse en esta capital, por hallarse comprometida con nuestros correligionarios de Barcelona para dar una conferencia y tomar parte en un *meeting* el sábado y domingo próximos, y deseando dar á conocer el mandato que traía al abortado Congreso, nos ha entregado el siguiente escrito, cuyas conclusiones seguramente no agradarán á la turbamulta de republicanos de todos colores que constituirían el núcleo principal de aquella Asamblea. Dice así nuestra estimada amiga:

A los amigos del Partido Obrero de España.

Queridos camaradas:

Delegada al Congreso universal de librepensadores de Madrid por la Unión de librepensadores del Hérault (grupo «Victor Hugo»), por la Federación del Libre pensamiento de Marsella y por el Libre pensamiento de Orán (Argel), he recibido de estos diversos grupos el mandato de defender en el Congreso los principios del Socialismo revolucionario y los derechos del pueblo trabajador. Además represento también en dicho Congreso á *La Revue Socialista* y á *La Question Sociale*. Esto os dirá bien claro cuáles son mis ideas respecto al Socialismo y al Libre pensamiento; ideas que, por otra parte, tengo afirmadas por una vida militante de más de veinticinco años.

Mis mandatarios y yo creemos que el Libre pensamiento no es más que una de las fases de la emancipación humana, y que no se realizará la emancipación religiosa más que por la práctica del Socialismo. Entendemos que mientras el obrero, el proletario, esté bajo la dominación de un amo, de un patrono, no tendrá verdadera independencia ni en su conciencia, ni en su vida económica ni política.

Por esta razón, nosotros debíamos decir al Congreso de librepensadores: para ser consecuentes con vosotros mismos, es necesario que seáis socialistas, es necesario que peleéis con nosotros por la completa emancipación de la Humanidad desde el triple punto de vista moral, material é intelectual.

Nosotros combatimos el clericalismo, es cierto; pero no es ése el sólo explotador; tenemos la evidencia de que el clericalismo existirá en tanto haya capitalistas para sostenerle y pagarle.

Sólo con la transformación económica de la sociedad, sólo con la desaparición del salariado podrá el clericalismo desaparecer, y entonces el pueblo estará realmente libre de toda explotación y de todo prejuicio religioso. Cuando se haya realizado la transformación de la sociedad, el hombre no buscará un paraíso extraterrestre, porque entonces existirá la felicidad en la tierra por la práctica de la solidaridad, del amor universal, por la libre expansión de todas las facultades de la inteligencia y del corazón. En la sociedad regenerada que nosotros perseguimos, el paraíso será humano, social, y los hombres tendrán por religión el realizar el bien y la felicidad de todos.

Yo soy, pues, una defensora del Socialismo, entendiendo que éste encierra la emancipación y la felicidad de la Humanidad.

PAULA MINK.

## LIEBKNECHT Y LA PRENSA BURGUESA

Si la lectura de los periódicos burgueses no fuera para nosotros, socialistas, un medio de tomar, por decirlo así, el pulso á la opinión de la burguesía, y de seguir los progresos que el miedo del gran acto de justicia que se prepara, la expropiación final, va haciendo en la negra conciencia de la clase poseyente, sería cosa de no desdoblarse ni uno solo de esos inmundos papeles, donde la estupidez se da la mano con la perfidia y donde ni el más leve escrúpulo de honradez ó lealtad pone freno á la mentira vil é intencionada.

Es preciso estar acostumbrado á esos procedimientos lacayunos y policíacos para no estallar de indignación ó sentir las náuseas del desprecio en presencia de la conducta que la Prensa burguesa en general, y más particularmente la francesa, observa desde que los últimos triunfos de nuestros amigos de allende el Pirineo, estallando como bomba de dinamita, le han mostrado el peligro inminente en que se halla la clase que la estipendia; peligro que, al parecer, ni siquiera sospechaba.

Uno de los más encoquetados de la cuadrilla—no necesitamos nombrar al *Temps*—que, so capa de imparcialidad y mesura, abriga las más aviesas intenciones y una falta completa de probidad y buena fe, publicó en tiempo oportuno una reseña bastante exacta de las sesiones del último Congreso obrero socialista celebrado en Marsella, y dió íntegro el discurso de nuestro amigo Liebknecht, transmitido telegráficamente por un corresponsal especial, quien, á guisa de comentario, añadía:

«La impresión causada por este discurso—aun dejando el Socialismo aparte—tenía que ser necesariamente muy profunda.»

No lo fué menos la alarma que causaron en los círculos burgueses y en las esferas oficiales las graves declaraciones del diputado socialista del Reichstag, que nuestros lectores no habrán olvidado. El primer impulso del Gobierno fué expulsar del territorio francés al imprudente revolucionario que osaba, á la faz del mundo entero, protestar contra la guerra y hacia causa común con el proletariado universal contra la burguesía invasora y guerrera de su país. Dar una satisfacción á los patriotas burgueses que, so pretexto de revancha, sólo sueñan, en realidad, con una matanza de proletarios; inclinarse una vez más ante la voluntad del autócrata ruso, y, como por carambola, contentar al emperador de Alemania, era una política digna de estos representantes de la burguesía republicana en el Poder. Pero el Gobierno de Carnot no tardó en advertir que el acto que meditaba se volvería contra él, contribuyendo á estrechar esa unión entre los obreros alemanes y franceses, que á la burguesía de ambos países espanta, porque hará imposible la guerra, y renunció á su desatentado proyecto.

Mas lo que no había previsto es que la sola noticia de la expulsión de Liebknecht daría ocasión al Congreso de Marsella para hacer una manifestación que hará época en la historia del Socialismo moderno, «determinando—como dice nuestro querido colega *Le Socialiste*, de París—una verdadera explosión de internacionalismo».

«Es necesario—añade el colega—haber asistido á esta sesión inolvidable del Congreso, en la cual estalló como una bomba el telegrama anunciando la expulsión del fundador de la democracia socialista alemana, para formarse una idea del grado de fraternización y de identificación á que han llegado los proletarios conscientes y organizados de allende y aquende los Vosgos.»

«Los delegados de más de cien ciudades se levantaron para protestar con un solo grito de ¡Viva Liebknecht! contra el crimen de nuestros gobernantes. Y durante un largo rato no se oyó otra cosa que una salva

continua de estrepitosos aplausos que saludaban al veterano de las luchas sociales de Alemania, cuando tomó posesión de la presidencia que le había sido otorgada por aclamación.»

«¿Cómo cohonestar las consecuencias desastrosas de esta grave manifestación, provocada por la torpeza del Gobierno, ó, por lo menos, tranquilizar á la clase capitalista de quien aquél depende, y que puede despedirlo como á un simple lacayo? Pues nada más sencillo: dar orden á la Prensa asalariada para que contradiga sin ambages y sin pudor todo cuanto había estampado el día antes acerca del Congreso de Marsella y del discurso de Liebknecht, y haga pasar á éste por un simple agente del emperador Guillermo III.»

Y al *Temps*, cuyos lectores son reputados por sus buenas tragaderas, cabe la vergüenza de haber desempeñado misión tan sucia é insatisfacción de sus patronos. Lean los hombres honrados de todos los países, y asómbrense:

«M. Liebknecht—escribía el digno órgano de la alta burguesía republicana en el mismo momento en que nuestro amigo pasaba la frontera—debe volver á Alemania sumamente satisfecho de su viaje á Marsella. *Lo ha recibido todo y no ha dado nada*. Con la habilidad de un veterano parlamentario, ha conseguido provocar de parte de los socialistas franceses las manifestaciones más antipatrióticas sin comprometerse, sin obligarse á nada positivo, sin pronunciar ni una palabra que pueda molestarle en Alemania. El Gobierno de la República francesa y el del emperador de Rusia han sido cubiertos de acusaciones y de ultrajes; pero respecto á los demás, se ha observado el silencio más prudente. Si M. de Bismarck estuviese todavía en el Poder, no tendría seguramente que quejarse de esta misión del jefe de los socialistas alemanes en Francia; por el contrario, tendría más de un motivo para felicitarle de esta misión.»

Ahora bien: el discurso de Liebknecht á que se refieren los anteriores párrafos, y que publicamos en el número 344 de *EL SOCIALISTA*, lo tomamos textualmente del publicado por *Le Temps*. En él se encuentra la completa refutación de las infames calumnias inventadas por el periódico burgués en defensa de una causa perdida. La burguesía «sigue mintiendo odiosamente». Ni esto le valdrá para salvarse del castigo de la aguarda.

No reinsertaremos el discurso íntegro, que nuestros lectores conocen; pero debemos hacerlo de sus principales párrafos, á fin de que la falsedad aparezca flagrante á los ojos de todos:

«Entre vosotros, franceses, y nosotros, alemanes, existe un ancho río de sangre. Pero nosotros somos inocentes de esa sangre, son nuestros propios enemigos los que la han derramado, y este río de sangre no forma una frontera de odios para nosotros. Somos hermanos. Nosotros protestamos contra la guerra fratricida de 1870, como vosotros mismos protestasteis, y nuestra actitud respecto á la guerra no ha variado.»

La burguesía, que tiene interés en dividirnos, os dice en sus periódicos que hemos variado, que no somos ya los socialistas de 1870 y 1871, que hemos abandonado la bandera revolucionaria, que nos hemos vuelto patriotas. ¡La burguesía ha mentado odiosamente! No hemos variado ni de programa, ni de táctica. Somos lo que éramos al principio, y seguiremos siendo lo que somos: revolucionarios é internacionalistas.

En nuestro último Congreso hemos aceptado un programa todavía más revolucionario que el primero, y este programa contiene un párrafo en que se declara expresamente que estamos unidos y somos solidarios con los proletarios de todos los países....

Estamos resueltos á derramar hasta la última gota de nuestra sangre por la causa del Socialismo, y continuaremos la lucha de emancipación hasta alcanzar la victoria.

Terminaré con el grito que terminan todas las reuniones socialistas de Alemania, y que os demostrará el espíritu de nuestro movimiento: ¡Viva la democracia socialista internacional y revolucionaria!

¡Teníamos razón en decir al principio que el mentir cínica y descaradamente no les cuesta nada á estos eunuocos del serrallo capitalista?

## TERCER CONGRESO DE LA UNION GENERAL

Málaga, 12 de octubre de 1892.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

Ya ha terminado sus tareas el Congreso de la Unión General, pudiéndoos participar, por consiguiente, todas las resoluciones adoptadas por él, salvo las que ya os comuniqué en mi anterior.

Además de las colectivas apuntadas en dicha carta, han tenido representación en el Congreso los Trabajadores en Hierro de Manresa (61) y los Carpinteros de Oviedo (130). De los primeros ha sido delegado el compañero Francisco Zafra y de los segundos Teodoro Martínez.

Los Barrileros de Almería remitieron una comunicación al Congreso participando que su representante no había podido asistir al mismo á consecuencia de retrasar su salida el vapor que va á Málaga.

El total de los obreros representados en el Congreso es el de 6.255.

Acercas de la manifestación de 1.º de mayo, el Congreso acordó proceder en conformidad con lo aprobado en el Congreso internacional de Bruselas, y que la Unión General cumpla siempre lo que acuerden los Congresos internacionales que sean continuación del de Zurich.

Respecto á la Secretaría del Trabajo en España, el Congreso ha resuelto que el Comité Nacional de la Unión sea el que la constituya.

Por lo que hace á la conveniencia ó inconveniencia de que la Unión General de Trabajadores esté representada en el Congreso internacional de Zurich, el acuerdo



recalido ha sido el siguiente: que esté representada por un delegado; que éste no tome parte más que en las cuestiones de carácter económico que se traten en dicho Congreso, y que los gastos que ocasione sean satisfechos por la Caja del Comité Nacional, y de no ser eso posible, á prorrata entre todos los federados que trabajen.

Del proyecto de Estatutos, fueron admitidos con ligeras variantes ó adiciones los títulos I, II, IV, V y VI. El III, referente á las huelgas, fué alterado en su parte esencial, consignando en él el mismo criterio, tanto acerca de las huelgas reglamentarias como al modo de sostenerlas, que se consigna en los primitivos Estatutos.

Los discutidos en el Congreso de Málaga empezarán á regir en 1.º de marzo de 1893.

Las reseñas de los delegados acerca del estado en que se hallan sus respectivas organizaciones pusieron de manifiesto que la mayoría de éstas ha progresado, ya en lo referente á la adquisición de nuevos elementos, ya por lo que hace á educación societaria y convencimiento de lo que vale la unión obrera.

Por unanimidad se acordó que fuera Barcelona la residencia del Comité Nacional.

Para celebrar el cuarto Congreso de la Unión se determinó á Madrid por una importante mayoría.

Resueltos todos los puntos del orden del día, se procedió á la lectura de telegramas y comunicaciones de adhesión dirigidas al Congreso por las siguientes colectividades:

Telegramas: de las Sociedades de Játiba, del Arte de Imprimir de Madrid, de los Canteros de Ferrol, de los Barrileros de Almería, de las Sociedades de resistencia de Linares, de los Caldereros de Sestao, del Centro Obrero de Valencia, de los Carpinteros y Albañiles de Córdoba, de los Carpinteros de Oviedo, del Centro Obrero de Almería, del Centro Obrero de Santander y de la Sección de Artes y Oficios de Barcelona.

Comunicaciones: del compañero Barberena, de Málaga; de los Albañiles de Valencia, de los Barrileros de Almería, de los Toneleros de San Martín de Provensals y de los Panaderos de Oviedo.

Se acordó haber oído con suma complacencia la lectura de los telegramas y comunicaciones referidos.

El compañero Perezagua declaró terminados los trabajos del Congreso, manifestando las simpatías de éste hacia todos los que sufren prisión por defender los intereses obreros, señaló los progresos realizados en breve tiempo por la Unión General de Trabajadores, y dió un ¡viva! á ésta, que fué contestado por todos los delegados.

\*\*\*

Organizado por la Federación Local, celebróse en el Café del Turco el domingo 9 del actual, á las once y media de la mañana, un *meeting* de carácter societario, al que asistió numerosa concurrencia.

Presidió el compañero Valenzuela, é hicieron uso de la palabra Salinas, Dasi, Perezagua, Quejido é Iglesias.

Con multitud de datos y razonamientos demostraron estos compañeros la necesidad en que están hoy los trabajadores de unirse y organizarse sólidamente para defender sus salarios é impedir que su dignidad sea atropellada á cada instante. Cada uno desde un punto de vista distinto, patentizaron que en la presente situación no queda otro recurso á los trabajadores para mejorar su estado y preparar el terreno á su total emancipación, que solidarizar los esfuerzos de todos por medio de la organización y emplear una acción común contra la clase patronal en el terreno económico.

Todos los discursos merecieron la aprobación del auditorio y fueron acogidos con ruidosos aplausos.

\*\*\*

En la tarde del mismo día, y en el salón donde se han celebrado las sesiones del Congreso, verificóse el banquete con que las Sociedades federadas de Málaga obsequiaban á los delegados.

La concurrencia fué extraordinaria y la alegría y animación grandísimas, pronunciándose entusiásticos brindis, tanto de parte de los individuos de la Federación Obrera de Málaga, como por los delegados al Congreso. El sentido de todos ellos fué el de que es preciso apretar cada vez más los lazos de fraternidad que existen entre los trabajadores, y el de excluir é imponer la organización de la Unión General de Trabajadores.

La fiesta terminó en medio de la mayor armonía.

\*\*\*

Como todos los Congresos que verifican al presente las organizaciones obreras, el celebrado aquí por la Unión General no ha tenido más objeto que perfeccionar su organización con arreglo á las indicaciones que la experiencia suministra y facilitar su inteligencia y mutuo auxilio con los trabajadores de los demás países. Siendo ésta su misión, puede asegurarse que la ha cumplido perfectamente, como lo ha de acreditar el desenvolvimiento que ha de adquirir en el próximo bienio.—*El corresponsal.*

## CONGRESO OBRERO DE MARSELLA

Como saben nuestros lectores, al par que el Congreso del Partido Obrero se ha celebrado en Marsella el quinto Congreso de la Federación Nacional de Sindicatos y Grupos corporativos obreros de Francia.

Las resoluciones en él adoptadas son las siguientes:

- 1.ª Creación por la Federación Nacional de Sindicatos, con el concurso de la Secretaría Nacional del Trabajo, de Federaciones nacionales é internacionales de oficios ó grupos de ellos.
- 2.ª Que el salario de la mujer sea igual al del hombre á igualdad de trabajo. No empleo de la mujer en las

industrias insalubres ó contrarias á sus aptitudes. Jornada de ocho horas para las mujeres mayores de diez y ocho años, y prohibición absoluta del trabajo nocturno y de las veladas. No admisión en los talleres, minas, etcétera, de los niños menores de catorce años. Jornada de seis horas para éstos, con dos de descanso al medio día.

Inspección de los talleres, minas, etc., por obreros elegidos por los Sindicatos, con cargo del salario de éstos á los fondos del Estado. Penas correccionales á los dueños de talleres que no reúnan condiciones higiénicas.

Prohibición del trabajo de la mujer seis semanas antes y seis semanas después de los partos, con cargo á los fondos del Municipio los salarios de este tiempo.

Que la mujer tenga iguales derechos que el hombre en materia de elección de *prud'hommes* y Comisiones inspectoras de talleres, etc.

Que los hijos de viuda, ancianos é inválidos del trabajo estén sostenidos por la sociedad.

3.ª Que la Federación Nacional de Sindicatos estudie y propague el principio de la huelga universal, como medio de hacer triunfar al proletariado las reivindicaciones contenidas en su programa, llevando al Congreso internacional de 1893 un proyecto completo en este sentido.

4.ª Que el proletariado debe estar diversamente representado en los cuerpos electivos (Congreso, Provincia, Municipios).

5.ª El Congreso invita á la Comisión organizadora del Congreso de Zurich á tomar en consideración las diversas resoluciones votadas por el quinto Congreso Nacional.

6.ª Que el día 1.º de mayo el paro sea general y no se eleve exposición ninguna á los Poderes públicos, toda vez que éstos ya conocen las resoluciones de los Congresos de París y Bruselas.

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

La Arboleda, 6 de octubre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

En mi última os denunciaba los muchos atropellos que en el monte se cometen con los que tienen la desgracia de caer bajo la férula de estos miserables explotadores.

Pero si en ella os hablaba de arbitrariedades que cometían en el terreno económico, hoy denuncio los no menos despóticos procedimientos que se llevan á cabo en el terreno político por el miserable lacayo Bautista Zaballa en la mina «La Reineta».

El domingo 11 del pasado, día de elecciones de diputados provinciales, ordenó se trabajara en la mina de que es jefe, y á pesar de sus ideas liberales, á las 11 de la mañana formó en procesión á los que gozan de derecho electoral, y bajo la custodia de los capataces y de su lacayuelo Victoriano (*el Artillero*) llegaron hasta el colegio, y el Bautista Zaballa uno por uno les iba dando la candidatura burguesa, bajo la pena de que el que no la votara sería inmediatamente despedido.

No faltó entre los referidos trabajadores quienes, volviendo por sus derechos pisoteados y viendo en el procedimiento empleado un atentado á su libertad, protestarían; pero como en la sociedad actual no hay más libertad ni más dios que el capital, su entereza fué castigada por el que como político y concejal no conoce las más rudimentarias nociones de vergüenza.

Pero como estos hipócritas no tienen valor para herir de frente á los esclavos, á la semana siguiente, cuando ya parecía que se les había olvidado lo que ellos creían ofensa, fueron despedidos de la cantera los compañeros Victor González, Robustiano Turón, Hilario Pérez, Pascual Salcedo, Tomás Prieto, Antonio Prieto, Venancio Azares, Juan García, Sergio del Cura, Rufino Fernández y otros tres que, según se ha dejado decir, seguirán el mismo camino.

Ahora bien: ¿sabe el Sr. Bautista Zaballa que la clase trabajadora, por muchas canalladas que cometa con ella, no cesa en el camino entendido y que estos atropellos guardan los obreros en sus nonesados pechos para el día no lejano de sus reivindicaciones?

¿Sabe el reyezuelo Zaballa que tal vez sea víctima de las iras populares, si no se modifica en su conducta? Pero, sépalo ó no, nosotros no descansaremos un momento en la tarea de sacar á la vergüenza (por más que sabemos que no la conocen) á los que, como el Zaballa, se conducen así con semejantes.

Y vosotros, trabajadores del monte, no olvidéis que ante todo sois hombres y no bestias; tened en cuenta estas canalladas que se cometen, y recordad que mañana vuestros burgueses se conducirán con vosotros lo mismo que Zaballa con los que originan esta denuncia, y que no hay más remedio para este mal que la unión bajo la bandera socialista; y unidos todos como un solo hombre, hundiremos para siempre á los Zaballas y á otros que consideran á los obreros como bestias y no como hombres.—*El corresponsal.*

Coruña, 8 de octubre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Cumpliendo lo que os prometí en mi última, voy á daros cuenta del *meeting* celebrado el 2 del corriente en el Circo Coruñés, con asistencia de nuestro amigo Francisco Fernández, del Ferrol, que había sido previamente invitado.

Con bastante concurrencia abrió la sesión el compañero Lastres, quien después de exponer que el objeto de la reunión era propagar las doctrinas socialistas, concedió la palabra á nuestro amigo Rodríguez.

Puso de relieve este compañero las diferencias enor-

mes que hay entre nuestro programa y el de los partidos políticos más avanzados de la burguesía, no sólo en la aspiración final, sino en la parte transitoria ó programa mínimo. «La prueba de que ningún partido burgués realizará la emancipación de la clase trabajadora, es que ninguno de ellos quiere la destrucción del régimen del salario.»

Respecto á la actitud del Partido frente al Librepenamiento, hizo observar que no siendo posibles ni la emancipación política ni la emancipación religiosa dentro del actual régimen, es decir, sin la emancipación económica, lo primero, lo fundamental era la desaparición de la esclavitud en su forma más perfeccionada, el salariado, para de este modo acabar con todas las demás esclavitudes.

Deshizo los cargos que ciertos elementos hacen á los socialistas acusándolos de entretener á la clase obrera. «Lo que hacen los socialistas, dijo, es instruir á los obreros, organizarlos, darles conciencia de sus intereses de clase, preparándolos así para el día de la revolución social. Ese día demostrarán una vez más los *adormidores* cómo saben cumplir con sus deberes.»

A continuación usó de la palabra el compañero Fernández, quien saludó á los presentes en nombre de los obreros del Ferrol. Hizo una pintura exacta de la situación de los trabajadores. Demostró que el trabajo de la mujer y el niño, lejos de llevar mayores recursos al hogar obrero, lo que hace es disminuir éstos por la competencia que establece.

Probó asimismo que ni las monarquías ni las repúblicas mejoran en lo más mínimo la situación del obrero. Puso de relieve las grandes inmoralidades de muchos de los hombres que forman en estos partidos y cómo se apela á la arbitrariedad si las leyes no bastan cuando se trata de perseguir á obreros que ejercen sus derechos, citando al efecto la matanza de Riotinto y los acontecimientos de Bilbao, y cómo no se cumplen cuando son beneficiosas esas leyes á éstos, citando como ejemplo la ley relativa al trabajo de los niños dictada el 73 y aun no cumplida, á pesar de estar vigente. Respecto á este punto dijo mucho más nuestro compañero, que no transcribo por no hacer ésta muy larga.

Terminó nuestro camarada combatiendo la idea de patria y haciendo un caluroso llamamiento á los obreros para que ingresen en las filas socialistas, si quieren ver realizada su emancipación.

Los oradores fueron muy aplaudidos. Los republicanos no pueden contener su despecho al ver los excelentes resultados de la reunión para nuestras ideas. Una buena jornada para nuestra causa.

En otra os hablaré de la exposición presentada por nosotros al Ayuntamiento.—*El corresponsal.*

El compañero Alfonso González, que pertenecía á la Agrupación madrileña, ha fallecido.

Por su bondadoso carácter y por la fe y entusiasmo con que defendía las doctrinas socialistas, era apreciado de todo el que le trataba.

Aunque en la actualidad no se dedicaba á su primitivo oficio (panadero), él, recordando las malísimas condiciones en que trabajan los que á aquél pertenecen, inició y contribuyó á fundar la Sociedad de Obreros Panaderos que hoy existe en esta localidad.

La Redacción de EL SOCIALISTA lamenta la pérdida de tan estimable compañero y se asocia de todas veras al dolor que embarga á su familia.

La falta de espacio nos obliga á aplazar para el próximo número la inserción de dos energías protas, una de la Agrupación de Olesa y otra de la de Mataró, por los acontecimientos de Manresa con motivo de la huelga de cinteros de algodón.

Aquellos de nuestros lectores que deseen auxiliar pecuniariamente á los compañeros que en Carmaux luchan por el sufragio universal y por su dignidad de hombres que tienen conciencia de sus derechos, pueden remitir lo antes posible las cantidades á esta Administración...

La Agrupación de Mataró ha recaudado entre sus miembros 10,17 pesetas, que ya obran en nuestro poder.

No hemos recibido el número de *La Anarquía* correspondiente á la semana pasada.

## DESPOTISMO PATRONAL

¿No podría el Sr. Villalba, encargado de una obra de la calle de Génova, pagar en ella misma á los operarios y no obligarles á ir á cobrar á un almacén de vinos de la calle de la Magdalena?

¿O es que también está encargado de esa obra, ó tiene participación en ella?

Debiera saber dicho señor que yendo los obreros al almacén de vinos citado se les perjudica bastante, pues no sólo tienen que emplear mucho tiempo en el viaje, sino que se ven precisados á gastar allí una parte de su escaso jornal.

Bueno será, pues, que suprima esa sospechosa costumbre y pague á sus obreros en la misma obra en que trabajen, pues entendemos que eso no ofrece grandes dificultades.

Mataró, 14 de octubre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Entre la ralea explotadora de esta localidad figura un tal Paco Vinardell, burgués blanqueador, que es de



lo más digno que se conoce. El tal, creyendo, sin duda, que los trabajadores son bestias de carga y que él es persona, despidió días pasados á cuatro trabajadores por el enorme delito de no querer trabajar la tarde del domingo, habiéndolo hecho ya por la mañana. Al tomar tal resolución, creía que obraba en conciencia, y se diría: «Bueno y natural es que yo me divierta, y que todos los días vaya al casino á solazarme; pero que mis obreros quieran una tarde de descanso á la semana, es una imposición que no pueden tolerar mis convicciones liberales»; y seguramente para poner en práctica eso de la libertad del trabajo, despidió á los cuatro obreros dichos.

Un dato hay que apuntar de este burgués: tres semanas antes pidió por favor al padre de uno de estos trabajadores despedidos, práctico de la caldera de vapor de la antigua cooperativa, que le hirviera una partida de géneros de punto, siendo su deseo satisfecho al punto. Así pagan los favores estos burgueses.

Una casualidad rara: resulta que los cuatro trabajadores despedidos habían pedido, pocos días antes, que los días festivos que trabajasen fuesen pagados dobles, como sucede en otros talleres de igual índole; pero el señor Paco Vinardell no lo estimó así, y se ha vengado despidiéndoles del trabajo. Lo que él dirá pasa su capote: «El dinero que quito á los trabajadores me sirve para sostener cierto género de distracciones y para los gastos que me ocasiona la caza.»—Un obrero.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACIÓN DE MADRID

Esta Agrupación celebrará asamblea general el domingo 23 del corriente, á las tres de la tarde, en la calle de San Onofre, 3, principal, con objeto de aprobar las cuentas y elegir un secretario del Comité Local.

Madrid 19 de octubre de 1892.—El secretario.

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

Almería.—Nuestro corresponsal en este punto nos ha remitido el siguiente telegrama:

«Almería, 16.—Celebrado meeting socialista. Numeroso público, entusiasmado. Expusieron doctrinas Partido, Esquinas, Abarrategui, Serra, Pérez, Salinas é Iglesias. Ultimáanse detalles para formar Agrupación. Mañana inaugurará Centro Obrero.—Corresponsal.»

Ferrol.—La Agrupación Socialista ha inaugurado una serie de veladas, de las que espera excelentes frutos.

Mataró.—En reunión celebrada por la Agrupación Socialista se han aprobado los acuerdos del Congreso de Valencia. El domingo 9 del corriente se celebró una velada en el Circolo Socialista. En ella tomaron parte nuestros amigos Baixet, Bartra, Rocafort, Mitjá, Esteban Costa, Jesús Costa y Pich y Creus, siendo muy aplaudidos.

El sexteto de guitarras y bandurrias, compuesto de miembros de la Agrupación, amenizó el acto con números de su repertorio, mereciendo algunas piezas los honores de la repetición.

### PORTUGAL

Se están realizando trabajos para unir á las diversas fracciones socialistas.

No necesitamos decir con cuánto placer veríamos que los trabajos dieran el resultado apetecido.

—A Voz do Operario, de Lisboa, ha celebrado el 13.º aniversario de su aparición, publicando un precioso número impreso en tinta roja.

Deseamos al veterano colega toda suerte de prosperidades.

### ITALIA

Con objeto de obtener votos en las próximas elecciones, los candidatos del radicalismo burgués han inscrito en su programa electoral algunas de las aspiraciones del Partido Obrero.

—El Comité Central de nuestro Partido ha enviado á los huelguistas de Carmaux 50 pesetas.

—Se hacen trabajos en Roma para crear un periódico órgano del Partido Obrero.

### HOLANDA

Se ha celebrado en La Haya una manifestación socialista á favor del sufragio universal.

Los manifestantes llevaban 134 banderas, en representación de igual número de colectividades.

Con la reforma que piden los socialistas se aumenta en más de 500.000 el número de electores.

### REPÚBLICA ARGENTINA

El Comité Nacional del Partido Socialista Obrero Español ha dirigido una comunicación al Congreso Socialista que se celebrará en Buenos Aires á últimos del corriente mes.

### ESTADOS UNIDOS

El 5 del pasado se celebró en este país la fiesta anual del trabajo.

A la manifestación, celebrada en Nueva York, asistieron más de 10.000 personas. Gran número de banderas rojas ostentaban las siguientes inscripciones:

«¡Proletarios de todos los países, uníos!» «Nuestros fusiles son hoy las papeletas electorales.» «El trabajo es la única fuente de riqueza.» «Acordaos de Tennessee, acordaos de Buffalo, y pensad en las elecciones; no seáis traidores á vuestra causa en ese día.» «Ocho horas de trabajo, ocho horas de reposo y ocho horas para hacer nuestra voluntad.»

Análogas manifestaciones se han celebrado en Chicago, Brooklyn, Nueva Jersey, etc., etc.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

Madrid.—El jueves 13 del corriente celebró junta general extraordinaria la Asociación General del Arte de Imprimir, y en ella fué aprobada la conducta de su delegado al Congreso Tipográfico y los acuerdos de éste. Además fué elegido el nue-

vo Comité Central de la Federación, que quedó constituido en la forma siguiente:

Presidente, Pablo Iglesias.—Vicepresidente, José Fernández.—Tesorero, José Bermejo.—Secretario 1.º, Antonio Atienza.—Secretario 2.º, Pascual Simal.—Vocales, Deogracias Nafarrate y José Polo.

Barcelona.—Se ha constituido una Sección Varía, con el título de Asociación obrera de Artes y Oficios de Barcelona y sus contornos, cuyo Reglamento tiene ya aprobado por el Gobierno civil.

Tiene por objeto acoger en su seno á los trabajadores que aspiran á su mejoramiento moral y material, crear Sociedades de resistencia al capital de artes y oficios, y establecer relaciones de solidaridad con las organizaciones obreras.

Su primer acuerdo ha sido el de ingresar en la Unión General de Trabajadores, estrechando así los lazos de unión con los explotados, base de su primordial fundación.

La Junta Directiva la componen los compañeros siguientes: presidente, Pablo Tapiol, albañil; vicepresidente, Francisco Bofarull, tejedor en seda; tesoro, Enrique Batlle, zapatero; contador, Donato de Diego, músico; secretario, Juan Massip, paraguero; vocal 1.º, Manuel Salvador, zapatero; vocal 2.º, Sebastián Liesuy, litógrafo.

Estos compañeros, en nombre de la organización que representan, saludan fraternalmente á cuantos trabajan para derribar el actual régimen capitalista.

Palma de Mallorca.—Ha sido disuelto el Ateneo Obrero Mallorquín, y en su lugar se ha creado la Federación Local de Sociedades de resistencia al capital, quedando elegidos los siguientes compañeros para formar el Comité: Francisco Roca, presidente; Antonio Sastre Ferrer, vicepresidente; Antonio Sastre Oliver, tesoro; José Durán, contador; Rafael Pujol, secretario del exterior; Guillermo Llofrú, idem del interior; Pablo Serra, Juan Masot y Jaime Orell, vocales.

La correspondencia se dirigirá á nombre de Rafael Pujol, plaza del Olivar, núm. 4.

Alicante.—La Sociedad de Albañiles ha adquirido unos terrenos para edificar un Centro Obrero, cuyo coste asciende á 2.300 pesetas, habiendo verificado el pago del primer plazo que es de 1.000 pesetas.

Esta Sociedad, que en el tiempo que lleva de existencia ha dado los compañeros que á ella pertenecen inequívocas pruebas de espíritu societario, consta en la actualidad de 737 individuos.

En fin de agosto último contaba una existencia de 2.774,72 pesetas, habiendo pagado 20 pesetas por concepto de socorro. Los ingresos importan 471 pesetas y los gastos ascienden á 120,97.

Esta Sociedad ha acordado no dar socorro á ningún viajante si no presenta documentos por los cuales se acredite estar asociado.

—La Sociedad de Sastres, sin necesidad de apelar á la huelga, ha conseguido de sus patronos la jornada de nueve horas de trabajo, que empieza á regir desde el 1.º del actual.

Felicitemos á los compañeros sastres y les deseamos unión y constancia, en la seguridad de que por este camino alcanzarán otras mejoras.

Santander.—En la última reunión celebrada por el Centro Obrero se acordó que éste ingresara en la Unión General de Trabajadores. El Centro lo componen las siguientes Sociedades: Impresores, Litógrafos y Encuadernadores, Albañiles, Trabajadores en madera y Tapiceros, Pintores, Constructores de calzado, Obreros del muelle, Sastres, Canteros y Trabajadores en hierro y otros metales. Se ha renovado parte del Comité, quedando constituido en la forma siguiente: Vicente Rodríguez, presidente (trabajador en hierro); Domingo Pérez, vicepresidente (trabajador en madera); Julián Revuelta, secretario 1.º (trabajador en hierro); Feliciano Cobina, secretario 2.º (sastre); Eduardo Rojas, tesoro (impresor); José Antigüedad (trabajador del muelle); Miguel San Emeterio (idem); Manuel Cruz (sastre); Florencio Ceballos (impresor); Eusebio Solana (albañil); Marcelino Somatriba (idem); Calixto Gutiérrez (tapicero); Eduardo Kincón (pintor); José Gutiérrez (idem); Francisco Fernández (zapatero); José López (idem); Francisco Ojea (cantero), y Faustino San Emeterio (idem).

La correspondencia al secretario 1.º, Río de la Pila, 15, 1.º, á nombre de Julián Revuelta.

Sestao.—Han quedado constituidos definitivamente en Sociedad de resistencia los obreros caldereros.

Componen la Junta Directiva los siguientes compañeros: Manuel Basterra, presidente; Manuel Irreta, vicepresidente; Juan Basauri, secretario; Luis Allende, tesoro; Antonio Alonso, contador, y Adrián Pedrada y José Allende, vocales.

La correspondencia se dirigirá á nombre del secretario, Juan Basauri, Rivas, 20.

Mataró.—Están en huelga los tejedores de la casa Mas. Piden aumento en el precio de la mano de obra.

San Pedro de Ribas.—La Sociedad de Agricultores de Villanueva y Geitru, en unión de las de Sitjes, Villafranca del Panadés y Cañellas, ha celebrado un meeting de propaganda societaria en el pueblo ya dicho, y que siempre ha suministrado un regular contingente á las filas carlistas. Las ideas expuestas fueron muy bien acogidas por los trabajadores, que llenaban el vasto local donde se celebró la reunión.

Málaga.—Los efectos de haberse celebrado aquí el Congreso de la Unión General se están tocando ya.

La Sociedad «La Fabril» ha tenido estos días bastantes altas y reña entre los asociados un excelente espíritu.

Los obreros de los talleres del ferrocarril continúan con ardor en los trabajos para federar á todos los individuos de su profesión, y ven á aumentar en Málaga el número de asociados.

Entre los obreros del muelle, antes desorganizados, empiezan á manifestarse deseos de acudir de nuevo á la Asociación, y los Arrumadores, que han comenzado poco ha á reorganizarse, cuentan ya cerca de 100 asociados.

De mantenerse viva la animación y mostrar un poco de constancia los compañeros que ahora trabajan, cabe esperar que los obreros asociados de Málaga se cuenten por millares.

Valencia.—Ha entrado á formar parte del Centro Obrero la Sociedad de Tapiceros.

### FRANCIA

—Continúan en huelga los mineros de Carmaux. Los Municipios socialistas siguen votando el envío de cantidades, y de todas partes afluyen recursos para sostener á tan valientes compañeros.

## REMITIDOS

Sr. Director de EL SOCIALISTA.

Muy señor mío: En el núm. 342 de ese periódico, correspondiente al día 23 del mes próximo pasado, y en la sección titulada «Despotismo patronal», aparece una correspondencia

fechada en esta ciudad, en la cual se nos hiere de manera tan miserable, que estimando lastima nuestra dignidad personal y profesional con aquel cúmulo de ponzososas inexactitudes, nos dirigimos á usted para rogarle se sirva dar publicidad á las siguientes líneas, por lo que le quedarán agradecidos sus afectísimos seguros servidores.—Manuel Peláez del Arco.—Venancio Peláez del Arco.

El principal deber de todo corresponsal es el de ser verídico en sus escritos y afirmaciones, tanto para evitar disgustos al periódico que le dispensa su confianza, cuanto para eludir el lastimar con sus ligerezas la reputación de personas que saben estimarse en su comportamiento ante la sociedad y sus compañeros.

El de Toledo en ese periódico no debe creerlo así, y sin duda para contraer méritos se ha convertido quizá en el vil instrumento de algún desgraciado sin pudor, que no teniendo razones para atacar á quienes, sin modestia podemos decirlo, están muy por encima de él en todos conceptos, apela á la ruin calumnia escribiendo á tontas y á locas cuanto viene á bien á su desdichada mollera, tomando al corresponsal por caballo blanco.

Lo que el obrero, entendiéndose bien, el obrero Venancio Peláez suscribió en un remitido á ese periódico con fecha 18 de septiembre del año próximo pasado, con mayores bríos vuelve á sostenerlo hoy, repitiendo muy alto á la faz de los hombres de bien y de todos los honrados obreros que le conocen desde hace algunos años: Que ni él ni su hermano Manuel son burgueses, sino, por el contrario, obreros tipógrafos; que jamás han explotado á sus camaradas; que continúan como obreros sirviendo á un hermano que tampoco ha explotado ni explotará á nadie, supuesto que retribuye mejor que ningún otro dueño de imprenta á sus operarios, desde el último aprendizaje hasta el primer oficial.

Firmes siempre en estas conclusiones, dispuestos nos hallamos á probarlas, tanto por la seguridad íntima que abrigamos de habernos conducido como buenos obreros, ajustando nuestros actos al más acendrado compañerismo y al perfecto conocimiento de cuanto los operarios se merecen, como porque éstos mismos, si fuera necesario, podrán manifestarlo así á los que quieran escucharlos, incluyendo en éstos á los dos (no tres) que se han ausentado de esta población, y á quienes alude el corresponsal en su inculcable escrito.

Cuando ese difamador cumpla lo que ofrece, es decir, pruebe con datos fehacientes que es cierto de toda certeza cuanto ha publicado, dispuestos nos hallamos, á nuestra vez, á probarle por los mismos medios que todo lo que dice ES FALSO DE TODA FALSIDAD.

Aguardamos tranquilos á que cumpla lo que ofrece, y á ello le retamos; é interin así no lo haga, creemos que es un miserable cobarde que, para lerir infamando en la sombra, oculta su nombre, que dudamos mucho que sea honrado, porque no puede serlo el que, como él, con venenosa y asquerosas calumnias trata de zaherir, sin presentar pruebas, el nombre digno y sin mancilla de obreros que hace mucho tiempo aprendieron lo que se deben á sí mismos y á sus compañeros.

Esperamos á que se nos pruebe cuanto ha escrito el referido corresponsal; y por hoy baste con lo expuesto, porque otra conducta por nuestra parte sería demasiado digna para el que sólo es merecedor de nuestro desprecio.

El que miente á sabiendas, todo el mundo encuentra adjetivo con que calificarlo.

Toledo, 6 de octubre de 1892.—Venancio Peláez del Arco.—Manuel Peláez del Arco.

Madrid, 18 de octubre de 1892.

Compañero Director de EL SOCIALISTA:

En vista de la rectificación hecha en ese semanario por el encargado de las obras de pintura que se llevan á cabo en una casa de la calle de Sagasta, propiedad del señor vizconde de Torre-Almirante, tratando de desvirtuar la denuncia de un abuso de dicho señor que obligó á abandonar el trabajo á trece obreros pintores, en nombre de éstos debo hacer constar:

Que al empezar dichas obras fueron cuatro los pintores que consintieron en trabajar las mismas horas que los albañiles, que, por ser las del verano, sólo excedían en media hora las acostumbradas en nuestro oficio.

Que después fueron admitidos más operarios, que tuvieron que someterse á las condiciones aceptadas por los anteriores, resultando de este exceso de jornada un beneficio no despreciable para el referido encargado, puesto que no es exacto, como afirma, que se nos abonara el importe del trabajo extraordinario.

Que cuando, al variar las horas de los albañiles, se nos quiso obligar á seguir las costumbres de éstos, fué cuando protestamos y nos marchamos, porque á haber accedido, la media hora de exceso se alargaba ya hasta hora y media.

Que no es cierto tampoco que percibiéramos mayor jornal que el que se da en otros talleres, sino al contrario, pues el de la mayoría de nosotros no llegaba al que ganamos en otras partes. Si acaso, los únicos recompensados medianamente eran algunos operarios ajenos al oficio.

Y que, después de todo, no es de extrañar que el tal encargado proceda en discordancia con las costumbres del oficio y sin la competencia debida, puesto que también es ajeno al mismo.—Guillermo García.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Badajoz.—J. R.—Se sirve la suscripción á contar de 1.º noviembre.

Linares.—J. S.—Recibidas 5 pesetas: 4,50 de paquetes hasta el número 344 y lo demás para lo que nos dice.

Mataró.—J. R.—Recibidas 52,35 pesetas: 20 de paquetes hasta el número 334, 4 de alegorías y retratos, 10,17 para los huelguistas de Carmaux, y del resto se mandará resguardo.

Villaguay.—J. R.—Recibidas por conducto de J. R. 4 pesetas: 3,50 de su suscripción hasta fin octubre y 0,50 para lo que nos dice.

Pueblo Nuevo del Mar.—V. G.—Se sirve la suscripción á contar de 1.º noviembre.

Bilbao.—F. P.—Recibidas 99,75 pesetas: 87,75 de paquetes hasta el número 314 y 13 paquetes del 315; 1 de B. V., 1 de R. G., 1 de H. R., 1 de L. F. y 1 de B. M. hasta fin diciembre; 2 de W. A., 1 de F. P. y 1 de M. O. hasta fin septiembre, y 3 de J. O. hasta fin enero 93.

San Sebastián.—A. B.—Recibida por conducto de M. A. 1 peseta de su suscripción hasta fin diciembre.

Jaén.—F. A. B.—Recibidas 2,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin diciembre y 1,50 de seis «Estudios».

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.